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在竞争激
烈 的 国 内 市 场

之外，快递物流
企业开始用各自

的方式拼“出海”。
纵观国内快递

企 业 ，“ 两 通 一 达 ”
（申通、圆通、韵达）和
德 邦 是 在 A 股 上 市 。

而京东物流、极兔速递
登陆的则是港交所。至

于菜鸟，则一度渴望赴港
上市而无果。

可惜的是，极兔速递、京
东物流等企业都处于破发状

态。而在资本眼中，顺丰在海
外市场要面临和极兔、菜鸟、京

东的竞争。尽管未能成功上市，
但菜鸟有阿里国际电商业务，极

兔与 Temu 和 Shopee 等跨境电商平

台绑定。
而依托电商平台和越发强势的

采销供应链，京东物流在国际业务
上近期也动作频频。11 月 18 日，京
东快递发布消息称，京东快递国际
再次开拓国际服务范围。截至目
前，京东快递国际寄递服务已覆盖
全球约 70 个国家和地区。根据刘强
东的规划，京东物流全球织网计划
将全面升级：计划至 2025 年底全球
海外仓面积将实现超 100%增长。

相比之下，“单兵作战”的顺丰，
困境在于缺乏稳定大客户，如果没
有足够的跨境订单量，航运成本将
进一步蚕食其利润。

据相关预测数据，未来五年，全
球 包 裹 运 输 量 年 均 复 合 增 速 在
5.5%-12.5%之间。受益于亚太市场
电子商务业务的持续火热，全球快
递行业未来仍将保持较高增速。结

合 全 球 包
裹运输量增速，乐
观估计，2029 年全球快递
行 业 市 场 规 模 将 达 到 7961 亿 欧
元；保守估计，2029 年全球快递行业
市场规模将达到 6022 亿欧元。

火热的市场前景之下，是更为
激烈的竞争。

据 报 道 ，在 泰 国 曼 谷 The
Street Ratchada Mall 底商的短短 50
米范围内，快递头部企业泰国邮政、
Flash Express、极兔速递 、嘉里物流
和顺丰速运的网点均聚集在此。50
米的范围内，5 家快递企业有 4 家都
有中国背景（除去泰国邮政）。

除了收购本土快递企业，顺丰
目前还没能形成更好的出海打法。
全球第四大综合物流服务提供商能
否强化“全球”概念，还需要静观。

（杭莹）

“上市的好处无非是获得发
展企业所需的资金，顺丰也缺
钱，但是顺丰不能为了钱而上
市。”13 年前，顺丰集团董事长
王卫接受媒体采访时，言语中还
很抵触上市。

而在昨日的上市仪式上，王
卫表示，在港上市对顺丰意义重
大，集团可依托香港平台更好发
展国际市场。

2023 年 ，顺 丰 迎 来 30 周
年。对于这个节点，顺丰显得十
分重视。一向低调不重视宣传
的顺丰，2023 年发声频频。根
据 弗 若 斯 特 沙 利 文 报 告 ，按
2023 年收入计，公司是中国及
亚洲最大的综合物流服务提供
商，也是全球第四大综合物流服
务提供商，仅次于联合包裹服务
公司（UPS）、敦豪（DHL）和联邦
快递（FedEx）。

也是在 2023 年 8 月，顺丰
在港交所递交了招股书。招股
书显示，顺丰赴港上市募资的用
途是加强国际及跨境物流能力、
优化境内的物流网络与服务、研
发先进技术及数字化解决方案，
升级供应链和物流服务及实施
ESG相关举措、用作营运资金及

一般企业用途
等。

递交招股
书后，市场几
次传出顺丰在
港交所上市不顺的消息。但最
终还是让王卫如愿以偿了。

数据显示，此次顺丰控股在
香港 IPO 的招股价为 34.3 元港
币，若未行使超配权，顺丰募集
资金净额达到 56.62 亿港元（约
人民币 52.74 亿元），成年内香港
的第二大规模IPO。

11 月 22 日，是顺丰本轮招
股的最后一天。据市场消息，顺
丰控股这次的港股认购火爆，在
香港上市公开发售部分获得 79
倍超额认购，涉473亿港元。

昨日在港股上市首日，开盘
后 ，顺 丰 控 股 港 股 一 度 涨 超
3.5%，升至每股35.5港元。截至
当 日 收 盘 ，顺 丰 控 股 港 股 涨
0.00%，报 34.3 港元/股，总市值
1723 亿港元。从当天情况来
看，市场反馈是不喜不悲，完全
在预料之中。

而在 A 股市场，截至 27 日
收盘，顺丰股价为 41.86 元/股，
总市值2016亿元。

根据公开信息，港股发行
上市后，顺丰拟将全球发售募
集资金的 45.0%用于加强国
际及跨境物流能力；35.0%用
于提升及优化在国内的物流
网络及服务；10.0%将用于研
发先进技术及数字化解决方
案，升级供应链和物流服务及
实 施 ESG 相 关 措 施 ；剩 下
10.0%用作营运资金及一般企
业用途。

可以看出，国际及跨境物
流在顺丰当前的发展比重中是
处于第一位的。最新数据显
示，顺丰业务覆盖了202个国家
和地区，运营 99 架飞机和超
18.6万辆车辆，拥有约220万活

跃月结客户及约6.99亿散单客
户。依托鄂州枢纽，今年上半
年累计开通了 13条国际货运
航线，触达国际15个航站。

和京东物流等平台对
比，顺丰在物流建设上重
仓 出 击 ，但 境 外 市 场
表现却并不稳定。据
招股书披露，顺丰国
际 业 务 的 收 入 于
2022 年达到一个顶
峰 ，同 比 增 长
224.54%达 589.28
亿 元 ，2023 年
又 随即同比减
少 40.78% 至
348.99亿元。

除了亟待回暖的国际市场，
“缺钱”也是顺丰追求上市的重要
原因。

大规模的物流枢纽建设和航
线的开通，背后都是实打实的烧
钱。毕竟，光是投资建设鄂州机
场（2022年 7月建成投运）就花去
了26.1亿元。更遑论配送服务体
系背后的物流设备、配送员等支
出。

除此之外，顺丰还在通过并
购公司来拓展业务版图。2018年
3月，顺丰收购广东新邦物流71%
的股份，布局零担快运市场；同年
10 月，收购“国际物流三大巨头
之一”的DHL在香港和北京两家

公司的全部股权；2021年 9
月，收购嘉里物流

51.5% 的 股
份 ，

布局东南亚市场。
国内“快递一哥”、全球第四

大综合物流服务提供商的地位背
后，代价是财务的眼泪。2018
年-2023 年，顺丰的负债规模从
347 亿元攀升至 1182 亿元，资产
负债率从48%上升到53%。而到
今年年中，负债规模已达去年整
年的水平，为1210亿元。

此 次 港 股 上 市 拟 募 资 约
61.71亿港元，能让负债高筑的顺
丰喘口气。

登陆 H 股的好处，除了直接
的融资收入，还有就是更方便和
国际接轨。公开信息显示，相比
上一轮A股上市，顺丰这次还引
入众多基石投资者，包含多家知
名中外投资机构，比如橡树资本、
惠汉、WT Asset Management。

不过，仅看物流行业的话，京
东物流、极兔速递在港股的表现

并不好。顺丰能否开辟一条新
的道路，未来还有待观

察。

不悲不喜
港股上市首日涨0.00%

快递业盯上出海？
除了亟待回暖的国际市场，“缺钱”也是

顺丰追求上市的重要原因 新华社发

A

B 重仓出击
瞄准跨境物流发力

C“快递一哥”背后
财务的眼泪

羊城晚报记者 杭莹

新闻纵深

以30年为一个轮回，顺丰2024年又有新故事。
11月 27日上午9时30分，54岁的顺丰总裁王卫完成了

人生的第二次敲钟。和他一起敲钟的，是在顺丰一路从“快
递小哥”到货航机长的汪勤金。

自此，顺丰控股股份有限公司（以下简称“顺丰控股”）
在香港联交所正式上市，成为快递物流行业首家“A+H”上
市企业。首日开盘价34.3港元/股，总市值超过1700亿
港元。这也是今年以来港股第二大IPO。

分析认为，登陆H股，有利于从资本运作层面帮
助其打开海外市场，这被视为顺丰加速出海的一个

重要信号。而值得注意的是，不仅仅是快递
一哥，在竞争激烈的国内市场比拼

之后，快递物流企业开始
用各自的方式拼

“出海”。
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11 月 22 日，老友钟兵走了。
羊城晚报的罗韬兄说，他们上午还
在微信呢，为报社老同事拟嵌名
联。夜里老钟就走了。

老钟不戴眼镜，却是我身边朋
友中少见的斯文人。他说话总是
轻声慢语，就是那年被人给骗了，
多年收藏的根雕在花都要不回来
了，他和我讲述的时候，仍是轻声
慢语。我很惊讶，这人怎么不着
急、不愤怒？

作为编辑和作者的关系，我们
之间有很多写稿的小故事。

某一年，老家科尔沁草原，遭
遇了一场特大的雪灾，冻死的牛羊
令人触目惊心，我写了一篇《没有
预约的雪灾》，发给老钟。晚上，电
话问他收到稿子了吗？他那里没
有声音，安静地等了一会，在电话
那头，他说，稿子看了，在哭呢。

多年习惯，得闲就和老钟黏在
一起喝茶聊天。连载我的《围城内
外》的时候，每次老钟做完版，我们
都到我楼下的绿茵阁坐坐，聊聊下
期写什么。写到第五期，我已经痛
苦不堪。记得那一次，我们之前没
有约，但是，却不约而同地在平日
那个时间，都到了绿茵阁。老钟拿
出了每期发表之后读者的反馈，有
信，有电话记录，还有传真。整理
得清清楚楚，编排得干干净净。条
分缕析的一叠纸，我多年收藏在书
房里，视为珍宝。

老钟一辈子做编辑，看太多文
字了，所以他不写大块文章。编辑
之余，就潜心沉浸在对联的创作
中，尤其擅长嵌名联。他看重人
名，对文章也看重作者名，事事处
处突出人，以人为尊。他作的每副
对联，都是人与历史、人与文化、人
与情操、人与趣味的高度融合。

老钟常常把写好的对联，发给
我，在微信里讨论。他给我拟联多
副，都请书法家写出来，在羊城晚
报副刊的“联名得意”栏目刊登。
我儿子里昂在美国读书，22 岁那
年，写了一部长篇小说《渡鸦》，他
为里昂嵌名拟联：老父万里追《红
马》；儿子初昂放《渡鸦》。并注曰：
千兄以《红马》名世，其公子首秀著
《渡鸦》。我说：追字改成鞭可好？
老钟说，追好，有后来居上，青胜于
蓝之意。

又一天，他给我们共同的老友

胡野秋写了一副联：无腔吹野笛；
彩笔赋秋山。我说，无字改成胡
字，平字韵不变。老钟欣然接受，
注曰：千夫长改第一字为胡，妙！

老钟在推敲自己的名字中，就
几次改名。他是以“钟兵”之名作
为编辑名于世的，后来不知何故，
改为钟汶峰，有山有水，在报纸上
也署此名，后来又改名钟淇钧，有
水有金。我开玩笑说，姓钟名兵，
字汶峰，号淇钧。我知道，老钟不
太喜欢钟兵这个名字。在电脑上，
用拼音打字，跳出来的是重病。但
是，名字这东西，改名改不了命。
老钟还是得了一场重病，痛苦多
年，走了。

老钟收藏的根雕在南湖做展
览，他约了我和画家林墉去看。看
完展览，临走的时候，老钟指着两
件东西对我们说，送给你俩一人一
件。我一看，一个是木墩，一个是
女人体的木雕。犹豫了一下，我没
谦让，就把木雕抱上了车。那时我
真轻狂啊。当时，心中也有些羞
愧，应该把木雕让给林墉老师。后
来说到这事，老钟微笑着告诉我，
那个木墩是红豆杉的，你这只是荔
枝木的。

几天后，由老钟邀约主持，在
林墉先生家，我和林墉老师做了个
品茶论酒的对话。林墉先生作为
潮汕人，喝茶颇为讲究。他兴致勃
勃谈了喝茶的种种妙处。我几乎
不喝茶，吃饭每餐白酒，渴了就喝
啤酒。我就口水滔滔讲了喝酒的
样样好处。

那晚，我就坐在那个红豆杉的
木墩上。越看树墩，越是韵味迷
人。我才明白，叹曰：我仅是爱美
而已，人家画家才是审美。

二十多年了，女体木雕一直摆
放在我书房里。老钟从未告诉我
是谁雕的，雕的是谁？我也没问，
这可能是无解之谜了。

老钟，你当编辑的时候，我给
你的版面写稿，晚了你就催。为
此，我曾经很焦虑。这次不用你催
了，是我自己催自己，这稿是专门
写你的；老钟，每次我写了新的东
西，总是喜欢给你看，我相信你的
眼光，我说作者和编辑的关系，就
是运动员和教练的关系。这一篇
写你的文字，你却不能看了。我不
焦虑了，但是哀伤，因为你走了。

1984年，我被中山大学中文
系录取。

我家祖上三代都务农，祖父
不识字；父亲仅读过高级小学（相
当于现在的初中），在生产队当过
多年会计；母亲读过农村扫盲班，
只会写家人的姓名和数字；哥哥
读完高中即去当木工学徒，姐姐
初中毕业即辍学务农，弟弟还在
读初中。我是本家族中第一个大
学生，也是这个 100 多人的小村
子当中第二个大学生，还是本县
第一个考上中山大学的学生。

乡亲们见到我父母，都说：
“祝贺你儿子考上大学，端上国家
饭碗啊！”我父母总是谦虚地笑道：

“哎呀，只怕他浪费国家一碗饭！”
那时大家都以为，考上大学之后，
就有政府按月支付工资、供应粮
油，从此端上“金饭碗”。

那年的9月1日早饭后，我辞
别父母亲，向中山大学出发。天朗

气清，秋凉初起，稻田金黄，秋收伊
始。或许是年少无知，离家之际，
我心中并没有多少离愁别绪，也没
有多少远行的担忧恐惧，只有对神
秘远方、美好未来的模糊向往。

父母一辈子都没有出过湖北
省，对于我即将第一次走出县境、
前往遥远的广东省，甚为担心。为
了筹集我的路费和生活费，父母亲
把喂养的年猪提前卖了，而这头猪
本计划是用来攒钱买一头耕牛的，
因前一年家里的耕牛生病，贱卖
了。担心我挨冻，母亲早早从另一
床棉垫上剪下几块缝补到我将带
往学校的棉垫上，并且拿到太阳底
下反复曝晒；担心我的生活费路上
被偷走，她在煤油灯下专门在我的
底裤腹部处缝上一个小口袋，把几
十元整钱密实地缝在里面；担心我
待人接物不周到，她举例批评我

“几天前接待某亲友，那样做就不
好”，提醒我“以后在外生活可不能

再那样了”……真是“儿行千里母
担忧”啊！

那天，大哥挑着担子送我，一
头是装有换洗衣服、搪瓷杯碗等
杂物的黄色帆布旅行包，一头是
装着棉被棉垫的蛇皮袋子。我背
着一个书包，轻松前行。在此之
前，我的活动半径，以家为中心，
只有大约10公里。向北行，最远
的是深入中华山脉，跟着父母亲
去挖山药、打柴草；向南行，最远
只到过县城，在应山县一中住读
三年；向西行，最远的一次是七八
岁时跟着妈妈到八里场机场看飞
机；向东行，最远的一次是到十里
公社中学参加中考。而这一次，
我将首次走出县境。

先是步行六七公里，赶到位
于县城的应山县公共汽车总站，
搭上汽车前行约40分钟，到达广
水火车站，顺利买到京广线广水
站至广州站车票，中午12点左右

与大哥道别后登上南行火车。
这是我第一次见到火车。车

厢里，挤满了各色人等和行李，充
斥着汗水味、油腻味、尿潲味、杂
货味，嘈杂的人声混和着火车轮
轨的摩擦声、汽笛声……在过道
里站了几个小时，才等到附近有
空位入座。在站着的时候，看到
旁边一个学生模样的少年，相互
攀谈，才知道他是隔壁大悟县人，
此行也是前往广州一所大学报
到，于是有了同路人，一路相互支
持。

这1000多公里的火车旅程，
现在的高铁只要3个多钟就可完
成，但那时需要近24个小时！火
车终于在第二天中午抵达广州。
随着人流走出出站口，立即感受到
炎热如夏，了无秋意。在“中山大
学新生接站”红纸牌处，依照工作
人员指引上了学校大巴。随着大
巴在市区走走停停，我第一次看到

广州的繁华缤纷，听到不知所云的
粤语，简直眼花缭乱，头晕目眩。

穿过高挂着叶剑英手书的校
匾的中大正门，继续前行，通过又
长又直的林荫大道，停在东区学
二饭堂门前，下车找到中文系的
接待站，做了一些登记手续，在师
兄肩扛手提行李的帮助下，住进
了东十三 406 宿舍，开启了在中
大的四年新生活！

这一年中大中文系招收学生
115人，除了上海、天津、西藏、新
疆、辽宁之外，其他省市都有学生
入选，其中来自湖北省的只有另
一个女同学和我 2 人，来自广东
省的65人。

回顾40年前的上学之旅，自
己一人穿州过省、单刀赴会，经过
两日一夜、四程衔接的跋涉，终于
跨进中山大学校门，感慨万千。
这一步，看似一小步，实为漫漫人
生长路的一大步。

叶嘉莹先生走了，所有热爱诗词的人
都在纪念她，这是先生应得的殊荣。我也
记起三十多年前与先生的难得缘分。

那是 1988 年的夏天，我在湘潭大学
中文系念书，系主任、著名词学专家刘庆
云教授请叶嘉莹先生来校讲学。记得我
们是全系停课听叶先生讲课的，她给我们
讲了足足三个半天。三天里，每天的上午
或下午，我们从湘大的北山步行一二十分
钟到南山的大阶梯教室去听课，这一经历
成了大学四年中最弥足珍贵的记忆。

叶嘉莹先生那一年64岁，但完全没有
老态。我记得第一天她穿浅色方格子连衣
裙，蓬松的卷发，由刘庆云老师介绍后，她就
一直站在台上讲课，她说她喜欢站着讲课。
我的同学丹晨在朋友圈回忆那时场景：“我
眼里的她，就是一幅宋画，一首宋词，我心里
在不停地感慨，原来文学可以这么美，人的
气质可以这么美。”这是我们共同的感受。

上个世纪80年代的大学课堂纪律并
不严，老师们一般不点名，点名不到也不
会有什么惩罚，但是叶先生的课大家都是
早早地赶过去占位。她讲授的诗词事先
都印出来，发到每个学生的手上。我记得

是一种偏黄的纸张，大约是油印的，我们
边听边在上面做笔记。一连三天的讲授
形成了一种对于中国诗词之美的沉浸式
体验，在今天看来，是很奢侈的。

叶先生讲课的内容今天已不能全记
得，但她上课的样子如在眼前。先生讲课
的声音是清澈的，带着手势和动作，把听
者带到一种情境之中去。她的讲解特别
细致，每一个字、每一个意象她都能联系
无数首相关的诗，从它最初的含义到后来
的衍生义，绕一大圈后一定会回到正在讲
解的诗作，使你对这个诗作忽然有了新的
理解，可谓把新批评的“文本细读”极致地
应用于中国古典诗歌，但她“拆碎七宝楼
台”之后，总能复原一个更美更有意蕴的
七宝楼台。尤其令我佩服的是她信手拈
来的能力，那么多的诗歌都像长在她的脑
子里，她随手可以捞出，就像随时从清溪
里捞出活泼泼的鱼来，这是怎样的记忆
力！而当她吟诵诗歌，我们又感到一种新
奇。我们那是第一次听吟诵，似唱又非
唱，字词的声调都变了，特别记得她吟诵
温庭筠的《菩萨蛮》，其中的“金”字她不念
阴平，念第四声，去声；“香腮雪”的“香”

和“雪”也念去声，“香”字特别拖长。虽然
我们不好意思当众这么吟诵，但神奇的
是，听她吟诵之后的诗句变得易记了。就
算我现在看到想到温庭筠冯延巳的词，叶
先生的语音语调还是会从记忆里跑出来，
三十多年前的声调与影像浮动在现时的
词句上，是一种很奇异的体验。

叶先生对我，对我们八七中文这一级
同学的影响是深远的，骨子里的。我的一
位同学说：“在最美的年华遇见先生，何其
幸也！”是的，在不同的年龄遇见，事物对于
我们的意义是不一样的，某种程度上，叶先
生所给与我们的美的震惊体验（人的美与
诗词的美）参与了我们的成长，渗入了我们
的血液。那三天像一个异域时间，一直珍
藏于记忆的某处，净化和激励着我们。

讲座结束之后，我们一众同学跑上讲
台，请叶先生给我们留言。她在我的小本
本上写的正是她1979年归国之时写的那
句诗：“书生报国成何计，难忘诗骚李杜
魂”，可惜那个小本本不知落到哪里去
了。但不要紧，我一直未能忘怀它，以古
典诗词之美的传播来报国而达到如此境
界的，唯先生而已！

40年前，我跨进中大校门 我不焦虑了，但是哀伤，因为你走了

忆钟兵
□千夫长

以古典诗词之美的传播来报
国而达到如此境界的，唯先生而已 听叶嘉莹讲诗词

这一步，看似一小步，实为
漫漫人生长路的一大步 □潘新潮

□李俏梅

水乡往事·春耕
（国画）

□苏小华

快递业首个“A+H”上市企业来了
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